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素人政治
是民意，還是

民粹？不同人有不
同的解讀，但這次區選出現如此一
面倒的結果，其實，令各方都意外。

一個很諷刺的現象，卻是值得正
常社會關注的現象。當中不少當選
的年輕人本來只是抱着「玩玩
吓」，不過在傳單上印上「五大訴
求」或「成立獨立調查委員會」之
類的口號，就輕易當選。

除了反對派強大的政治動員力和
暴力威脅等因素外，「素人政治」
的影響不可忽視。

「素人政治」似乎是一種「世界潮
流」，這主要反映民眾對「傳統精
英」長期尸位素餐的不滿，想換個
新人試一試，但「素人」卻不一定只
是年輕人，而「反建制」也非香港獨
有。他可以是一位喜劇明星，如烏克
蘭總統澤倫斯基；也可以是一位商
人，如美國總統特朗普。

特朗普更成為史上首次當選年齡
最大的總統。他上任之後，從台前
作風到幕後動作的確令人「耳目一
新」，更常常不按牌理出牌，以致
引起的爭議和受到的批評之聲音不
斷，但事實卻是，他在民意調查上
的支持度不跌反升。按此民意走

勢，他連任的機會極大。
所以，「素人政治」好或不好，

還難下定論，也因個人背景和社會
環境而定。但在那些具有法治基礎
的社會，只要架構穩定，「素人」
的新思維跟舊觀念碰撞，或許可以
帶來刺激，平衡得好，是良性改革
的動力。

香港區政，一直被人批評「沒有
作為」，或者是「作為不當」。舉
個近期例子就是，前特首梁振英於
二零一三年施政報告中曾推出「一
區一億元」計劃，給十八區各預留
一億元作為社區建設或營造資金，
還有恒常的社區撥款等等。

但是，如何應用這筆錢，落實的
項目是否實用，則另當別論。各區
議會有了這筆錢，總要做些事，於
是，出現了被網民嘲笑的「不能避
雨亭」和「阻礙釣魚區」等不當設
施，浪費公帑。

不過，批評容易做事難，能堅持做
下去就更難。現在有了一批「素人議
員」，不管之前政治取態如何，他們
當選之後，身份不同，責任亦不同。
重要的是，選民或市民要嚴格監督，
尤其對那些沒有往績、空叫口號、突
然空降的「素人」。

過去三屆世界
盃，由於香港轉
播版權都是由有

線電視購得，因此TVB都是從有線
電視手中購買世界盃4場重要賽事
作直播，以及提供每天精華片段回
來轉播，可是他們提出的條件一屆
比一屆苛刻。

第一屆合作日韓世界盃時，TVB
仍可以自己製作節目，再包裝播
出，也可以利用自己預訂獨家衛星
去轉播賽事；而到了第二次合作德
國世界盃，已經不可以用自己衛星
播賽事，亦因此也發生了賽事未
完，已經沒有訊號的情況出現；到
了第三屆的合作──南非世界盃，
條件就更為苛刻了：只可以轉播他
們有線電視台畫面的訊號，連我們
想加入評述員講波也不可以，廣告
方面當然也要播他們自己的。換言
之，這一個小時的播映時間全部交
給了有線電視。

在如此惡劣情況下，公司只好作
出安排，把這個一小時節目放在J2
台播放，以盡量減少對翡翠台的影
響，而我又曾經嘗試，想在播放有
線電視世界盃時，由TVB評述員負
責講波，再利用另一條聲音頻道去
播出，這樣理應是沒有違反合約
的，但有線電視卻極力反對，要挾
如果TVB自己講波評述，馬上會切
斷訊號。最後我們老闆的指示是：
有關當局希望我們
不要作評述，因怕
切斷訊號，會影響
到大部分香港觀眾
也沒有得收看。最
後我只好放棄了
在 J2台由TVB講
波評述這個構思，
只能在翡翠台自己
製作自己的世界盃

節目才能有自己的話事權利。
南非外景隊有高海寧、馬啟仁等

採訪去吸引香港觀眾收看；香港方
面的女主持，就找來黃婉曼負責，
作為新聞部主播的她，當年以一句
「帶大家跳出香港，走進世界」而
走紅，當時她剛好離開新聞部沒有
簽約，我覺得時間上的配合是機
遇，就邀請她擔當世界盃主持，但
卻遭到部分老闆反對，認為剛離開
一個部門，不適宜立即找她來當主
持，但我覺得應趁着還持續的人
氣，反而合適；更何況，如果我們
不找她當主持，她可能會帶着還持
續的人氣去另外一個電視台呢？最
後的安排，班底是由黃婉曼、張國
強、阮兆祥、高海寧、馬啟仁再加
上一班藝員同事們，一同主持這個
世界盃節目，而且收視也相當不俗
喔！

二零一零年七月十一日南非世界
盃決賽日，西班牙以一比零勝荷
蘭，首次奪冠，荷蘭也是擺脫不了
二奶命，第三次亞軍，TVB 雖然抵
達南非現場，也只能在球埸門口直
播，訪問一些球迷、名人、球圈人
士等等，用作花絮去包裝節目。最
後曲終人散，香港球迷觀眾也滿意
能看到世界盃賽事。似乎香港球迷
觀眾也不是很高要求，只要能有得
看就可以了，如果電視沒有得收
看，他們就經網絡去看世界各地電

視台的世界盃。
在商言商，在

香港無論哪一個電
視台去購買世界盃
版權，都一定會虧
大本，大家是否應
好好想想，如何能
更有效地去轉播這
個世界體壇精選
「世界盃」呢 ?

試試失業的滋味
很多人都怕接推銷電話，既浪費唇

舌，更怕詐騙電話，「推銷買樓」、
「貸款優惠」最多，這些電話能不接

就不接，即使無意中接了，一句「唔需要」掛線了
事，還可封鎖對方電話號。然而，推銷電話號多的
是，永遠封不完。

怎樣令推銷電話怕了你，把你列入黑名單「永不推
銷」？原來是有辦法的。

這天乘坐小巴，鄰座的伯伯看似是基層打工仔，他
接了一通電話，故意擴音讓全車的人都聽到了。對方
自稱是某銀行的女職員，向他推銷「貸款優惠」，伯
伯氣定神閒的聊，我們也樂意聽，因為平日一句「唔
需要」掛了線，根本不知借貸詳情。

伯伯表示有需要「借錢」五十萬，查詢還錢手續。對
方得聞有生意，語氣自然興奮，計了一下，每月需還一
個頗大的數目。電視廣告不是說「還得起至借」，伯伯
表示還不起這個數，每月只能還一千幾百。

對方一聽，語氣冷了半截，問他是幹什麼職業的？
伯伯說是幹飲食業，平日賣咖啡，借五十萬移民越
南，鑑於香港被暴亂搞到七國咁亂，他的茶餐廳執笠
大吉，連份工都沒有了，所以要「借錢移民」……這
些表述，其實都知道沒有誠意。

對方開始打退堂鼓了，但基於是某銀行職員，只能
強作禮貌，表示希望下次能為閣下服務。伯伯乘勝追
擊，反問對方尊姓大名，什麼電話能再找到她，在哪
兒上班？這下子輪到對方急於掛線了。相信銀行會把
這推銷目標列入黑名單，永不推銷。

小巴乘客在車途上聽到這一幕，無不會心微笑。同車
另一位乘客是伯伯的工友，問他何不拒絕這些推銷電
話？伯伯說，連工作都沒有了，老人家寂寞呀，平日無
人對話，講下電話，男女不拘，多練習可抗衰老哩。

抗推銷有計

江太史後人江
獻 珠 《 蘭 齋 舊

事》裡，附錄作者蓬草一則剪報，
內文談及南海十三郎在灣仔流浪期
間，清醒時某段日子，跟她開藥店
的父親經常談文論藝，有時碰上開
飯時間，她父親還招呼他入座用
膳，十三郎夾餸時，總是小心翼翼
把筷子倒轉過來，蓬草相信他可能
怕同枱吃飯的伙記「嫌棄」他。

窮途落泊者奇異一點的小動作，
看在人家眼中，少不免都以為他自
卑吧，不過很多傳統大家庭，或是
店舖員工吃大鑊飯時，其實通常都
有個筷子頭夾餸的習慣，在沒有流
行使用公筷的年代，感覺上大夥兒
也多自覺筷子尖夾餸容易沾染口
水，筷子頭夾餸幾乎已是飯桌上的
衛生共識。

從而想起我們中國
人吃飯，也有代代相
傳下來的規矩，尤其
是出席大小宴會時，
長輩通常總會提點小
輩，雖然不會用到西
餐那一套，基本禮儀
還是不能忽略，比如
千萬不要「飛象過

河」，只可夾取貼近自己面前那塊
肉，筷子不要飛到對面挑選接近對
面人家那一塊；同時不要學「企鵝
尋卵」，滿滿鍋裡菜，不要東撥西
撥翻上翻下，像企鵝找尋牠曾經埋
藏在泥土下面自己產下的卵子般，
夾取鍋底自己那塊心水肉，要是違
反上述類似禮節，就給人家笑怪失
儀。

但是有些不成文的所謂飲食禮
節，說起來就一處鄉村一處例了。
比如照中國人的祖訓，喝湯就不要
喝到豬叫一樣聲音；吃飯要捧着碗
慢慢扒入口。可是日本人會告訴
你，人家請客，喝湯喝出聲音才表
示這湯好味道，是舌頭代替掌聲欣
賞主人家的料理。

韓國人認為只有乞丐才捧着飯碗
扒飯，飯要端端正正放在自己面

前，用筷子一口一口
挑來吃，想是與韓國
人多吃稀飯有關；這
種文化差異，今日哪
還有人認真理會？不
過桌上沒有放置公筷
時，十三郎掉轉筷子
夾餸，應該是來自上
一代江家的教養吧。

十三郎的筷子

熟悉我的朋友大抵都知
道，自從開始寫字，在很長
的一段時間裡，我都用「秋

水無塵」的名號行走文字江湖，以至於我後來移
居梧桐山下，立志要「養一隻犬，植一片園，愛
一個人，寫一生字，如此終老」的時候，便理所
當然地給我的園子起名為「秋園」。

在這個人心日益浮躁的末法時代，去愛一個
值得愛的人是很難的，但收養一隻可愛的小
狗，種植一片美麗的花園，堅持書寫自己的文
字，卻是很容易的。

我的園子其實很小，不過是樓頂僅二十平方米
的露台而已，它的前身是我最早在梧桐山棲身的
天台上的鐵皮屋四周的空隙，被我見縫插針地種
滿了花草，然後鐵皮屋被房東大叔拆除改造，成
了如今有着一百平方米面積的「豪宅」，「豪
宅」帶有二十平方米的方方正正的露台，在我近
十年來的經營之下，成了名副其實的「秋園」。

羅馬不是一天建成的，秋園亦如此。
園子初建，只有幾盆從鐵皮屋遷上去的普通

花草，稀稀拉拉地擺放在露台上，僅二十平方

米的面積亦顯得空曠無比。我像螞蟻似地往園
子裡搬泥巴，搬花盆，編柵欄，一點一點地把
園子建造起來，從每一粒種子發芽，到每一株
小苗長成開花，所有的植物都在我一天天精心
的侍弄下茁壯地成長着。為了把園子打造出自
然的野趣，我專程到河邊去撿回鵝卵石做花盆
周邊的裝飾，樓下的房東阿婆見了，竟擔心起
我撿回的石頭會把屋頂壓塌……到後來，每次
趁着到河邊散步時偷偷摸摸地帶回幾塊石頭便
也成了建造園子的樂趣之一。

過得兩年，園子裡的植物長成，除了應季的
草花需要打理之外，其它的花草樹木幾乎都是
到了季節便自己開花，不再需要辛苦地管理，
我便輕鬆起來，陸續收養了狗貝貝和龜丞相，又
養了一缸錦鯉，秋園便多了幾分動物的靈氣。

梧桐山下沒有鳳凰，卻有各種各樣的小鳥
兒。鳥兒們或是單獨造訪，或是成群結隊地來
遊玩，在園子裡呆膩了，有的飛進屋裡四下撲
騰，在玻璃窗上把自己撞得七葷八素，昏過
去，醒過來再飛；有的組團進屋考察，把我的
臥室和書房都當做遊樂場，唧唧喳喳地滿屋亂

竄，惹急了一貫以管家自居的狗寶，家裡便常
常上演鳥狗大戰，有時連素來不管閒事的龜丞
相也攪入戰團，如此，跳的叫的，飛的爬的，
應有盡有，想來馬戲團的熱鬧亦不過如此。

鳥兒們不單止喜歡到秋園遊玩，亦選擇了這裡
做牠們的繁殖基地。園子裡的兩棵桂花樹和金銀
花藤都先後被牠們選中，總是有一對一對的鳥爸
鳥媽飛來築巢，孵蛋，餵養小鳥。盡忠職守的狗
管家當然不會允許鳥兒們侵佔自己的地盤，每天
都在樹下圍着鳥窩打轉，大抵只恨自己生少了一
雙翅膀，無法飛到樹上去和「敵鳥」戰鬥。

於是，每當鳥爸鳥媽們在秋園育兒的時候，
我坐在書房寫着字，耳邊便不斷地響起狗管家
和鳥媽媽吵架的聲音。與城市的各種喧囂比起
來，牠們的吵鬧是安靜的，詩意的，甚至能夠
給人帶來靈感的。

秋園已建成十年，在它成長得愈來愈美的時
候，城市建設也離得愈來愈近，慢慢地蠶食到
它所在的山腳邊。或許，不久後的某一天，秋
園就會被城市的黑洞吞吃殆盡。倘若真如此，
我便在心底再造一座園罷。

秋園十年記

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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畫家是很賺錢的。
有人這樣說。你沒看

到，那些畫家，隨便畫幾
筆，就可以五千一萬地賣
錢，難道還有比這個更容

易的咩？聽得你張口結舌，而聽起來還不像
假話。究其實，是神話。

你什麼時候看見誰隨便畫幾筆，就有五千
一萬地入賬的？說話的人舉不出實例。但嘴
巴仍然強硬不認錯。明明就是，你們做畫家
的，只要把宣紙一鋪開，提起毛筆三撇兩捺
的，加點顏色，不就拿去賣錢了嗎？

歎息︰原來大家是這樣子看畫家工作的。
再歎息：賣畫這麼容易嗎？請看看或者問

一問你身邊的朋友，到底有多少人有買畫習
慣的？一般都是，一遇到畫家馬上開口：你
是畫家？那送我一幅畫嘛。

從小到大，你有聽過賣冰箱的送冰箱，賣
豬肉的送豬肉，賣房子的送房子嗎？我沒
有。而且我們也不會跟賣菜的說要他送菜，
賣車的要他送車，賣電視的叫他送電視，可
是，人人掏錢買這個那個，偏偏對畫家就是不
拿錢出來，毫不客氣，理直氣壯地，白要。

更大聲的歎息：在「隨便」畫幾筆之前投
入的時間和工夫，沒有人看見和認同。

從開始學畫，每天埋頭努力，先背熟中國
古代美術品評作品的標準和重要的美學原則
「謝赫六法」：一、氣韻生動，二、骨法用
筆，三、應物象形，四、隨類賦彩，五、經
營位置，六、傳移模寫。在南洋沒有老師，
自己背得一塌糊塗，因為不知所云。後來看
到寫小說《圍城》的錢鍾書在他的《管錐
篇》裡說，要像以下那樣讀才正確：一、氣
韻，生動是也；二、骨法，用筆是也；三、
應物，象形是也；四、隨類，賦彩是也；
五、經營，位置是也；六、傳移，模寫是
也。初始仍一頭霧水，漸漸地，有點明白
了。動手畫畫的時候，愈畫愈清楚。

氣韻生動指的是作品的生命力，也是畫家
內在情性的外在化；骨法用筆則是用筆墨時
下的力度，包括線條的準確性，力量感和變
化；應物象形則是所要畫的物象與反映的對
象形似；隨類賦彩是隨着物象的色彩而賦上
彩色；經營位置說的是構圖安排，這反映畫

家個人的品味和美感；傳移模寫指的是臨
摹，即是基本功的學習，謝赫把這條放在六
法之末，可見也不認同臨摹是一種創作。

倘若想當畫家，基本功還是要做的：臨摹
古人作品，練習筆墨線條，認識顏色調配，
把物象畫得相像，拚命讀很多書來提升美學
品位，以求構圖上能夠呈現與眾不同的新奇
變化。六法只有六則不算多，要把六則方法
做好卻得花不少時間和心思。一年一年過
去，畫總賣不出去，因為都不是創作。如果
不是把繪畫當成興趣嗜好來做，這樣沒收入
地苦苦過貧窮日子，真會沮喪得想去自殺。

來到今天，回頭看舊作，也慶幸沒把畫流
通，不然現在後悔懊惱都來不及。因為當時
的圖畫，自己當時看着好，時間過去以後，才
曉得稚拙之作是什麼個樣子。如果那年出售
了，現在還得想方設法換回來，不然他日有緣
相遇時，可能要學有的畫家不敢（羞恥）和少
作相認。描呀繪的，等到有一天，終於有一
個人願意付錢買畫，真是比中了馬票還開
心。中馬票是不勞而獲，那份開心沒有成就
被認同那麼大。拚命努力然後有了成績，是
雙倍的開心。那個購畫的人會永遠讓你記
住，他的臉孔他的名字，因為他，就是給你
最大的鼓勵和信心繼續向前進的貴人。通常
會叫你流淚緊握他的手不放開，他是千千萬
萬人之中你唯一的知己呀！有人開始收購你
的畫作，笑容滿面沒有多久，才領悟「以為
前面就是一條平坦筆直的光明大道」完全是
自己的錯覺，這是考驗和苦難的開始。

考驗你對藝術的愛情有多執着，有多堅
持，你必須緊咬牙根不輕言放棄，因為接下
去，可能一年兩年也沒賣出一幅畫。

市場上畫畫的人比買畫的人多。破壞你的
人比支持你的人多，討厭你的人比喜歡你的
人多，反正，只要你是在同一個圈裡活動，
除了自己，沒有誰人看得上誰。唯一能夠做
的是努力努力再努力，用功用功再用功。

世界上千萬件事，都靠努力、用功和堅
持，殘忍的事實卻是，只有藝術不是。

藝術需要的是悟性。悟性從用心生活、用
心閱讀、用心觀察和用心思考中來，還要加
上過人的智慧。畫畫畫到今天，發現難度如
此之高，想要轉行卻沒有其他專長，於是就

把這件自己覺得做了很快樂的事做到底。真
的要想賺錢，還是改行為上。

當畫家最大的好處是隨心所欲。喜歡畫什
麼，想要怎麼樣畫，都由自己決定，不必商
量，不用問別人。人生最大快樂莫過於此。

要不是從心所欲，誰要從事賺那麼少錢的
工作呢？年輕朋友是平面設計師，也算自由
業，她說，你給我多少錢，我就給你同樣價
值的設計。而且，她的成本還要包括時間的
長短。錢多，時間長，你給酬勞少，她也可
以接這生意，交付給你的成品就用比較短的
時間來思考和設計。可是，當畫家是沒有這
樣算計的。無論花多少時間和心思都不介
意，在乎的是一定要呈現最高水平，效果最
理想的作品。過不了自己這一關，作品便拿
不出來。然而你能夠標價多少並不是看你付
出多少，買畫的人往往看你的背景夠不夠
硬。他們先探聽你是不是畫院院長？美術館
館長？或者和你交往的人是否全是領導階
層？又或者你是官二代，富二代？都不是，
那麼對不起，你的畫就是滯銷品。

一年可以賣三幾幅畫，大家把你當暢銷畫
家，然而一幅畫一萬，三幅也不過三萬，三
萬要十二個月來用，一個月不到三千元，日
子怎麼過呢？今天人家幹電子科技業者，一
個月收入以百萬計，尚嫌太少。

聽到畫家賺錢少，有人不同意，在喝茶時間
提起最近網上流行的一個段子：以下為最近當
選的一篇優秀微小說：女作家深夜遇劫匪，
顫抖地說：「大哥，我是寫小說的，三十多
歲了工資還不到三千，逢年過節，連一百塊
錢都沒人給發，送禮的也沒有，這是我的三
級作家證。」劫匪眼含眼淚：「妹子，俺也
是作家，寫散文的，快四十了無房無車，娶
不到老婆才出來做匪的。你走吧，對了，邊
上那條路千萬不要走，更兇險，全是寫詩的，
都窮瘋了！」女作家說：「大哥，你打劫應該
走下邊那條路，全都是書法家。」

有人把女作家說的話，改成「全都是畫
家」。修改者說，因為畫家比書法家賺更多
錢。畫家賺大錢，那要花更大的心思去思考
如何賣畫，要花更多時間打廣告，做推銷，
本來是為畫畫的樂趣當畫家，當了畫家反而
變成推銷員，那不本末倒置了嗎？

畫家賺大錢

■他為什麼這樣拿筷子。
作者提供

■與黃婉曼攝於TVB南非世界
盃錄影廠。 作者提供

這段時間大多數香港人都
很憂鬱，公關朋友相約見面
呻下氣，他們都是最接近商

業前線的人，經濟變化他們感應最快，他們
是幫助商業機構宣傳推廣的，經濟環境好與
壞都需要他們，目前的香港經濟特別是消費
行業死了一半，自暴力示威出現後他們的生意
一落千丈，不少店家、大型商場、大公司都將
推廣計劃推遲或取消，香港不少中小企連營
運也要叫停，別說做宣傳，失業潮必會來。

許多公關公司工作都是散接的，沒生意第一
件事就是裁員，呻慘聲開始出現。知道不少公
關、自由職業者是很激進的黃絲，他們總認為
世界對他們不公平，自覺有本事卻沒有得到高
收入，其實大都是有「公主病」，好高騖遠，
現正好讓他們試試失業、「食穀種」的滋味
吧。但對於一直踏實工作，自己開公司的小型
公司來講就很無辜，還有飲食業如餐廳等，這
批商家是今次事件的最大受害者。聽他們講，
目前不少食店在掙扎求存，有在旺角、中環、
尖沙咀區開食肆的老闆生意只得以往四分一，
減人手，停薪留職的不少，怎支付得起昂貴租
金？甚至出現整棟大廈店舖集體停交租情況，
因為暴力示威無休止，令遊客本地人皆不願出
街消費，根本無生意，香港店舖業主一向「狼
死」的，今次也要接受現實，市道如此，就算
逼走現在的客人，也無可能有人接手。

如果說令香港租金下調是好事，但對生意
人來說，沒有客人平租也沒有用。不少食肆
以農曆新年為最後希望，如果市場仍不好
轉，便結業止血，失業潮就會來臨。以前飲

食業炒散工機會多得很，最近連洗碗工也沒
有了。香港自招災難無人同情，也不好意思
向國家求助吧。沒有人援手，大家對香港的
未來看不到希望，更加灰心。怪只能怪部分
香港人腦殘，自毀家園。

一位七十後的朋友特別忠告大家：「我們
一定要讓孩子們做暑期工，我很後悔當年沒
有讓弟弟做暑期工。」原來他全家中只有弟
弟是黃絲，弟弟和時下年輕人一樣沒有捱過
苦，才不懂珍惜今日的好日子，出現什麼都理
所當然，天馬行空的思維。他是長子，未畢業
已經每年做暑期工幫補家用，幫人補習、去酒
樓做雜工，非常辛苦。為愛惜弟弟，沒有叫他
去做，結果弟弟身在福中不知福，他非常後
悔，說他的子女將來一定要去做暑期工。

香港目前許多制度包括法律制度一直沒有
改良，同時代脫節，自然出問題，政府官員
無能，他們認為就算今次平息幾年後又會有
另一次暴力示威出現，因為呢啲病毒已感染
了某些香港人，會常發作，愛好和諧求安穩
生活的人是害怕的。

朋友打算選擇新加坡，欣賞新加坡政府做
事夠果斷，若能為社會、為市民解決問題的，
他們即做，絕不手軟不拖拉，教育制度好。問
他為何不去台灣？他說：「去台灣會降低生
活水平。」台灣民進黨總是向外炫耀自己是
華人社會最民主的地區，但不知道華人都不
一定欣賞，真正有實力謀發展的未必選擇台
灣。雖然不忍見香港的精英中產離開香港，
但仍支持他們找個後路，無論是哪個地方。
人只有在對的地方，才會產生出真正的價值！


